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·人物创
翟继满：打造学习型管理团队

[案例分析]
翟继满在某创业集训班授

课时，曾结识过一位学员小杨
（化名）。

几年前，小杨在一家世界
500强企业任业务高管，对所在
行业领域中国市场理解深度颇
有声望，很多同事钦佩他的能力
和人品，宁愿拿低薪也要追随他
一起创业。

小杨的创业历程可谓不平
坦，有资金短缺、前单位围追堵截，
还有因为经营理念和方式方法等
原因导致合伙人出现裂痕。老下
属们抱怨小杨偏心，他们当初辞掉
几十万年薪的工作跟着小杨创业，
如今拿着1万左右的月薪，而新招
的员工，职位尽管低，拿的薪酬却
很高；老下属们认为小杨变了，创
业之后，善变、固执、不可理喻，对
员工变得斤斤计较，于是他的命令
在执行过程中也遭遇阻碍……

小杨细数这些问题时心累不
已，自己几乎独自承担了创业的
风险和难题，处处为团队成员着
想，宁肯自己吃苦也要尽量照顾
他们的待遇。此外小杨还有一肚
子苦水没法告诉员工：此前的大
股东不满意公司项目，突然撤资，
是他自己抵押了房产到处借钱，
才发了工资、度过危机，小杨感到
很孤独很委屈。

“你要解决公司信任危机，

再好的公司，再好的项目，都要
靠人去完成，如果发生大面积离
职，公司关门可能就在眼前。”翟
继满告诫小杨：一个公司最重要
的是两要素：一是战略，二是组
织管理，如果项目前景没有问
题，组织管理梳理就是眼前大
事。

翟继满以“团队医生”身份
介入，分别跟小杨和主要团队成
员进行了充分而坦诚的交流，了
解了情况之后，分别给对方讲了
组织行为学上的一个概念：“归
因偏差”，心理学研究表明，成功
时人们的正常心理反应更多的
是归于“内因”——自己有能力、
态度认真等；而失利时则都力图
把责任推诿给外因——外界和
他人。这样归因对于人的心理
调节和自我防卫是有利的，因而
无可厚非。

从前，小杨的团队成员是同
事，同样面对有确定的指令和工
作规则的任务，那个时候他们有
共同的抱怨对象就是当时的老
板，所以他们也比较投缘谈得
来，配合也默契。

可是现在小杨变成了老板
了，他需要从不确定中试错、摸
着石头过河来寻找那一个不知
躲在哪里的确定性，需要从复杂
多变的市场中寻找方向，这种情
况下不变不行了，换了谁都得

“变”，而且还得不停地变，变得

慢了都可能有风险，不当家不知
柴米贵，不是老板变了，而是角
色、角度变了，需要换位思考。

由于高管关系得到润滑，组
织关系梳理良好，该公司恢复了
战斗力，接到并完成数个订单
后，如今已经在新三板挂牌，并
准备冲刺登陆A股。

[导师心得]
翟继满从事人力资源管理、

市场营销、组织管理研究多年，专

注创新创业型企业的组织管理和

劳动关系协调的理论探索和实践，

是人力资源与社会保障部教育培

训中心特聘讲师，上海“千人计划

专家”创业培训担任组织管理讲

师。关于初创型企业的创始人，翟

继满建议他们注意六个问题：

一、“做大做强”不是目标，

“做好做久”才是目标。做大做强

是做好做久结果。初创型企业要

明白所遇到的问题是全面而复杂

的，成熟企业有的问题基本上高

成长企业都有，比如招聘、薪酬激

励难题；成熟企业没有的问题，高

成长企业也存在，比如战略目标

的不确定、规范性与灵活性的两

难选择等；很多创业者有时意识

不到，公司生机勃勃的发展景象

会掩盖很多迹象，但在企业遇到

瓶颈时，这些矛盾都会爆发出来；

很多中国企业不是饿死的，而是

盲目扩张撑死的。

二、无论地域、大小，初创型

企业会遇到的问题是高度相似

的，因此进行一定的创业教育很

有必要，可从前人的经验、失败

中学到解决问题的方法。

三、初创型创业者很重视找

项目、客户、订单，但忽视战略的

确定、组织的管理，人心的融合，

而这些忽视点往往是经营企业重

点中的重点，难点中的难点。

四、创业者一定要有管理、

法律、财税方面的高参或朋友，

比如法律方面意识淡薄是初创

型企业普遍，但一个不慎就可能

会令企业付出惨重的代价。

五、初创型创业者需读书但

不可尽信书，不要成天热衷于学

习一些碎片化的管理知识、偏听

偏信导致决策失误。如今创业

者有两种误区，一种是停留在经

验里往前走，一种是太迷信碎片

信息，结果闹出“上完总裁班，公

司也终于倒了”的笑话。

六、要“书同文、车同轨、行

同伦”，光创业者自己学习成长

还不够，需要打造学习型管理团

队，让主要的管理团队成员跟着

创始人一起成长，统一对话语言

和频道，降低沟通成本，让企业

运作更高效、健康。

博士毕业，选择回国创业
交大电子信息工程专业在读

时，孙东来就有一些创业想法
了。“那时虽然是学生，但也会去
找客户谈合作，也想过将项目具
体实施，进行落地”，孙东来将那
段经历归结为创业的萌芽期。

“除了参加创业大赛，大学里
还干过挺多事情的”。2006年本
科毕业后，孙东来选择去内蒙古
支教一年。“这样的公益行动，是
很有意义的。如果那时不去做，
也许以后很难有机会了”，回忆起

支教往事，孙东来依然感慨万千。
2009年，交大研究生毕业后，

孙东来远赴法国勃艮第大学攻读
博士，研究方向涉及分布式通信
系统、通信系统数据分析、数据挖
掘等领域，“本科、研究生和博士，
我所涉及的都是电子信息方面，
因此对这一领域比较了解”。

博士毕业后，孙东来选择回
国创业，做自己想做的事情，“实
体工业和商业领域存在着大量
的可以产生价值但没有被重视
的数据，这才是我可以有所作为
的方向。”孙东来说。

经过一段时间的筹备，2014
年，上海极熵数据科技有限公司
成立。何为“极熵”？孙东来给出
了这样的解释：“‘极熵’即熵极有
序，物极必反，混乱至极致就又能
发现规律和价值，数据同样如
此。”

公司的主要业务是大规模
实体数据的采集、分析、处理和
挖掘，主要客户包括几大类：一
是工业自动化、机械化设备行
业；二是能源、电力等。“所有能
产生大量数据但本身又不具备
大规模处理分析数据能力的行
业，都是我们服务的客户。”

极熵数据，专注一体化服务
伴随着公司的成长发展，技

术出身的孙东来渐渐意识到自己
在管理方面的薄弱和不足。“我们
团队大部分都是研发性人才，高
学历，以技术见长，但对于客户的
服务方面偏弱”，孙东来认识到，
除了缺乏维护客户的能力外，对

内构建团队的管理能力也需要提
升。因此，他很珍视参加创业培
训的机会，例如上海市青年创业
英才选拔培训班等，以提高自己
的企业管理能力。

自创立以来，极熵数据一直
致力于工业和商业场景下的数
据挖掘、算法开发和算法集成，
并坚持自己研发处理数据的系
统。谈到公司的创新性和核心
竞争力，孙东来表示，“极熵数据
不但单独开发了数据采集、分析
和算法这三个系统，使其能够分
别对应不同客户的业务需求，并
将其整合为客户提供一体化的
解决方案和服务，也据此构建了
我们在产品上的优势。”

当然，也正是因为这种产
品优势，使得极熵数据在过去
的两年多时间里取得了飞速发
展。“目前团队成员有 30 人，公
司已与多家客户合作，完成了
相关领域的数据采集、数据分
析和挖掘的工作，营收方面一

直处于不断增长的态势”，孙东
来表示，自己也因此荣获“浦江
人才”、“上海市青年创业英才”
等一系列成绩。

放眼极熵数据的未来，孙东
来强调“使能”，希望公司能够继
续“使得”和“能够”，不忘初心，
通过数据技术，为客户和社会提
升效率、创造价值，继续引领和
推动行业的发展，实现“用数据
引领生产力”的目标。

回首创业路，孙东来认为，
看似平顺的发展历程，其实与
自己的充分准备是分不开的，

“比如人员储备和现金流等方
面，我都提前做了很多准备，如
果事到临头了再去做，肯定来
不及。”此外，孙东来强调，创业
忌冲动，任何时候都需要冷静
和理性，“企业的每一个决策都
需要经过很多道闸门，这不是
一时的热情”，面带微笑的孙东
来用坚定的语气表达着自己的
创业观。

孙东来：创业不是一时的热情，需要理性和冷静

翟继满是中国农业大学MBA教育中心副主任、组织
管理教授，此外他还身兼诸多职务，比如新华都商学院、
华东理工大学等MBA课程教授等。作为一位实战派创

业导师，他提醒初创型创业者要注意公司短期利益与长期利益的平衡，重视组织
管理、团队融合，这样的组织才能让企业顺利走上逐梦之路。 青年报记者 孙琪

从上海交通大学本科，保送本校研究生，后留学法国勃艮第大学取得博士学
位，至回国后创立上海极熵数据科技有限公司，一路走来，孙东来还是比较顺风顺
水的，他将这些归功于“远虑”。创业也是如此，他说，“准备得越充分，就越顺利。
而建立在理性和冷静上的决策，才能让企业走得更长远”。青年报见习记者 明玉君

受访者供图

中国农业大学MBA教育中心副主任、组织管理教授翟继满。受访者供图

上海极熵数据科技有限公司创始人孙东来。 受访者供图


